

Boletín informativo del Programa Global SMART para América Latina y el Caribe

EN ESTA EDICIÓN

- *El tráfico por Internet, las redes sociales y la web oscura durante COVID-19 está en auge.*

- *Medidas contra el tráfico de drogas por paquetes de correo a través del Conjunto de instrumentos de las Naciones Unidas sobre drogas sintéticas.*

- *Los cárteles mexicanos y los grupos delictivos de Asia oriental y sudoriental tienen vínculos y están en expansión.*

Posible impacto del COVID-19 en el tráfico de drogas sintéticas

La aparición del COVID-19 en Latinoamérica y el Caribe (LAC) ha provocado la toma de medidas extraordinarias por parte de los gobiernos para contener la propagación de la pandemia. En LAC, donde la mayor parte del tráfico de drogas sintéticas tradicionalmente se produce a través de personas (oculta en el cuerpo o en maletas), de servicios de mensajería y/o postales, medidas drásticas de contención como los viajes internacionales, las restricciones en las fronteras y en la movilidad con probabilidad produciría un cambio permanente en los patrones de distribución y tráfico.

Restricciones en los viajes internacionales ha llevado a un descenso en picado en el número de llegadas de pasajeros internacionales a la región, y las limitaciones en los movimientos entre los países han perjudicado el tráfico al menudeo, en las calles y los locales de ocio. Mientras tanto, los pedidos por Internet (tráfico de drogas a través de la red informática) [1] realizando las entregas por correo postal o servicios de mensajería [2] continúan siendo disponible durante la pandemia. Entre las formas más comunes de negocio a través de Internet, se incluyen venta directa ilícita por la red normal o la red oscura, o traficantes abusando de las

Los usuarios también informaron sobre el hecho de haber experimentado con drogas nuevas. Entre los resultados descarta el riesgo que los traficantes puedan cambiar al mercado de internet como modelo de negocio utilizado para expandir el negocio y los contactos, y que este particular modelo de narcotráfico pueda convertirse en un elemento preponderante en la región en el mercado ilegal de drogas, después de la pandemia. Además, si bien hay un aumento en la sensibilización entre los gobiernos de la región del fenómeno de las drogas sintéticas, todavía hay muchos que sufren de una escasez en la capacidad funcional para examinar la circulación de correo postal con dichas sustancias.

¿Qué hacen los gobiernos?

Mientras los gobiernos concentran sus esfuerzos en la propia crisis del COVID-19, es necesario continuar analizando cómo los mercados de drogas cambian durante la crisis, por ejemplo, mediante los existentes sistemas nacionales de alerta temprana y el observatorio nacional de droga. Entre las medidas preventivas, se podría incluir la configuración de mecanismos para el control y el trazado de perfiles en el correo y otros

redes sociales como medio de comunicación para coordinar las transacciones con los usuarios [3].

Existen evidencias sobre la popularidad del tráfico por internet y la distribución de drogas a través de correo postal o mensajería en la región durante la pandemia. En una encuesta no-representativa efectuada por Internet, realizada por una ONG Colombiana, entre el 31 de marzo y el 3 de abril de 2020, el 12% de los encuestados admitían haber utilizado moneda virtual para el pago de drogas y el 27% habían recibido drogas a domicilio [4]. Drogas alucinógenas (el 6% de los encuestados) y MDMA (2% de los encuestados) destacan entre las drogas ilícitas consumidas por los encuestados, aunque a un nivel mucho menor que el cannabis.

[1] Por favor, vea [aquí](#).

[2] Por favor, compruebe lo siguiente:

- <http://www.policia.gob.pa/18688-impedimos-que-llegaran-a-nuestros-barrios-ms-de-cinco-mil-pastillas-de-xtasis.html>
- <https://www.telemetro.com/nacionales/2020/02/06/4-mil-pastillas-droga-sinteticas/2534854.html>

[3] Por favor, vea [aquí](#).

[4] [ATS and Echele Cabeza \(2020\). Informe sobre el consumo de drogas en cuarentena. Así se adapta el consumo y tráfico de drogas en la pandemia. Bogotá, Colombia](#)

elementos postales en aras a la detección e incautación de drogas en el flujo postal y de mensajería. Recursos dedicados a los gobiernos para atajar el tráfico de drogas mediante el uso del correo postal y de mensajería se encuentran disponibles a través de [UN toolkit en Drogas Sintéticas](#).



¿Se han marcado los cárteles mejicanos como objetivo los mercados de Europa y Oceanía?

Recientes incautaciones a gran escala de metanfetamina originaria de América Latina en Europa, Asia y Oceanía han incrementado la preocupación sobre una posible expansión en el suministro de metanfetamina, con posiblemente muy serias consecuencias para la salud de la población en los países destinatarios. En marzo 2020, las autoridades españolas descubrieron el intento de traficar 752 kg de metanfetamina, oculta en grandes bloques de mármol originarios de México [5], lo que demuestra un alto nivel de planificación y logística, debido a la necesidad de maquinaria pesada para crear las cavidades y mover las varias toneladas de piedra en bloque. Tales incautaciones a gran escala de metanfetamina procedente de Latinoamérica son inusuales en Europa, donde el mercado de metanfetamina es abastecido por la fabricación en países como República Checa y los Países Bajos [6].

Existen, así mismo, indicadores de que los grupos de crimen organizado localizados en

Los esfuerzos de los grupos de crimen organizado para traficar con metanfetamina en dirección a mercados fuera de las Américas suceden en un momento de crecimiento en el abastecimiento de metanfetamina a los mercados de Asia y Oceanía desde los productores del Sudeste Asiático y Europa [10]. Conexiones entre los cárteles mejicanos (p.e., el cartel de Sinaloa) y grupos criminales activos en el Este y Sudeste Asiático podrían formar parte de esta estrategia de expansión [11].

Posible impacto del COVID

Debido a que al parecer, estos envíos de metanfetamina entre regiones tienden a ocultarse en cargamentos comerciales (p.e. en contenedores), en lugar de traficarse con la utilización de personas, bien en el equipaje u ocultos en el interior del cuerpo (“mulas”), no se van a ver seriamente perjudicados por las actuales restricciones al transporte internacional impuestas por los gobiernos debido a la pandemia del COVID-19. Mas bien, un cambio en el esmero del control de fronteras, debido a las medidas de vigilancia por el COVID, podrían crear

América Latina están implicados en el tráfico de metanfetamina hacia Australia [7] y Nueva Zelanda [8], donde puede llegar a alcanzar un precio mucho mayor [9], a nivel de calle.

unas condiciones donde el tráfico basado en la utilización de contenedores y de servicios postales resulte para los criminales, menos arriesgado que con anterioridad.

[5] <https://twitter.com/guardiacivil/status/1234833404123762688>

[6] [European Monitoring Centre for Drugs and Drug Addiction / Europol: Methamphetamine in Europe. EMCDDA/Europol Threat Assessment 2019](#)

[7] [Australian Criminal Intelligence Commission, Illicit Drug Data Report 2017-18. July 2019](#)

[8] <https://www.police.govt.nz/news/release/arrests-after-operation-grandeur-methamphetamine-seizure-christchurch-media-advisory>

[9] Fuente: dataunodc.un.org

[10] [UNODC, Synthetic Drugs in East and Southeast Asia - Challenges and Latest Developments. May 2020.](#)

[11] Por favor, compruebe lo siguiente:

- [Commander Nigel Ryan, Ice dragon: a proposal to target the supply of methamphetamine from China to Australia. Indo-Pacific Strategic Digest, 2017](#)
- [Russell G Smith \(ed.\), Organised crime research in Australia 2018. AIC Reports Research Report 10, 2018](#)

Actividades de la ONUDD en la región

Taller de drogas sintéticas en Sta. Lucia

El programa de monitoreo global de drogas sintéticas (SMART) llevó a cabo el taller sobre drogas sintéticas, dirigido a fuerzas del orden, autoridades aduaneras y primeros intervinientes del gobierno de Santa Lucia, del 24 al 25 de febrero, en la ciudad de Castries en las instalaciones del Mental Wellness Center.

El entrenamiento estuvo a cargo del coordinador del programa global SMART para Latinoamérica y el Caribe y una instructora del Canada Border Service Agency (CBSA). En el cual se capacitaron 34 oficiales en las tendencias de drogas sintéticas en LAC; drogas naturales y sintéticas, sus efectos en pasajeros, perfilamiento de pasajeros, técnicas de entrevistas, técnicas de examen básico y cómo asegurar de manera segura los productos incautados, entre otros.



Taller de drogas sintéticas en Barbados

El programa de monitoreo global de drogas sintéticas (SMART) dictó el taller sobre drogas sintéticas, dirigido a fuerzas del orden, autoridades aduaneras, primeros intervinientes, del gobierno de Barbados, del 27 al 29 de enero en las instalaciones del Centro de Entrenamiento Regional de la Real Policía de Barbados, en la ciudad de Bridgetown.

El entrenamiento estuvo a cargo del coordinador del programa global SMART y una instructora del Canada Border Service Agency (CBSA) y participaron 60 oficiales de Barbados en temas como

tendencias de las drogas sintéticas en Latinoamérica y Caribe, drogas naturales y sintéticas y sus efectos en pasajeros, perfilamiento de pasajeros, técnicas de entrevistas técnicas de examen básico y cómo asegurar los productos incautados, entre otros.



¿Sabía que...?

- Nuevos videos de la [UNODC sobre manipulación segura](#) disponibles
- [Mantener a los oficiales a salvo durante COVID19](#)
- [Uso y eliminación correcta de una máscara de partículas N95](#)



Videos de la UNODC sobre manejo seguro



Keep Officers Safe During COVID19

NUEVA ALERTA TEMPRANA RECURSOS



- OAS/CICAD SATA bulletin, [Eng/ Spa](#)

- [COPOLAD EWS implementation manual](#)

Acerca del Programa Global SMART

Como respuesta estratégica al problema global de las drogas sintéticas, la UNODC lanzó el programa Global de Monitoreo de Drogas Sintéticas: Análisis, Informes y Tendencias (SMART) en el 2008. El programa Global SMART trabaja con gobiernos para ayudarles a generar y analizar datos sobre la situación referente a los estimulantes de tipo anfetamínico (ATS) y a las nuevas sustancias psicoactivas (NSP).

El programa tiene como objetivo principal mejorar la capacidad de los Estados Miembros en regiones prioritarias de generar, gestionar, analizar, reportar y utilizar la información sobre drogas sintéticas a fin de formular intervenciones eficaces en materia de políticas y programas.

Asimismo, se enfoca en examinar periódicamente la situación global con respecto a los estimulantes de tipo anfetamínico y las nuevas sustancias psicoactivas. Además, el programa Global SMART brinda asesoría técnica a personal de laboratorios forenses, entidades de seguridad nacional e investigadores en el Pacífico, Asia Oriental y Sudoriental, Asia Meridional, el Cercano Oriente y el Oriente Medio, África y desde 2011, en América Latina y el Caribe en cooperación con la organización asociada implementadora, la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD). Entre sus principales productos figuran la recopilación en línea de datos sobre drogas, informes de situación, informes regionales y el [Sistema de Alerta Temprana de la UNODC sobre NSP \(EWA\)](#), el cual ofrece actualizaciones frecuentes sobre las

tendencias relacionadas con las NSP, por ejemplo, datos químicos, documentación de apoyo sobre los análisis de laboratorio y respuestas legislativas nacionales.



El programa Global SMART en América Latina y el Caribe es emprendido con el apoyo financiero del Gobierno del Canadá prestado a través de Asuntos Globales de Canadá.

Suscriba nuestro boletín informativo

Envíenos un correo

El Programa Global SMART

UNODC Sistema Alerta Temprana sobre NSP

Derecho de autor © 2019 UNODC, Todos los derechos reservados.

Nuestra dirección postal es:

UNODC Global SMART Programme
Vienna International Centre
P.O. Box 500, A-1400, Vienna, Austria

¿Quiere cambiar cómo recibe estos correos?

Puede actualizar sus preferencias o anular su suscripción de esta lista.

This email was sent to <<Email Address>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

UNODC · United Nations Office On Drugs and Crime (UNODC) Vienna International Centre PO Box 500 · Vienna 1400 · Austria

